
关注 C03
2012年8月30日 星期四

娱乐新闻howbizS

责编 甘丹 图编 谢家燕 美编 倪萍 责校 李铭

合拍电影将面临严查，《敢死队2》定为分账片引进

合拍“身份证”难拿了
近日广电总局副局长张丕民在电影频道举办的研讨会上，针对中

美合拍片现存的问题发表的一番言论在业内引起极大反响。张丕民认
为，目前的中美合拍片多数是“伪合拍”，并表示今后电影局将按照相关
规定对合拍片进行严格审查。由此一批贴上“合拍”标签的大片，如《敢
死队2》《环形使者》《云图》等“躺着中枪”。而率先于9月4日亮相的《敢
死队2》日前“身份”已明确，该片将“变身”进口分账片在国内引进上
映。对此业内人士也就合拍片未来情况发表了各自的观点。

“现在有很多国外电
影，一个完全的外国故事，
（中国方面）投点小钱，加
上点中国元素，带上个中
国演员，就叫‘合拍片’了，
其 实 这 只 能 算 是‘ 贴 拍
片’，这是非常可怕的”，在
近日举行的电影频道研讨
会上，广电总局副局长张

丕民指出，目前一些进口
片因国内资金的注入，改
头换面以“合拍片”身份进
入内地市场，不仅使大量
电影投资资金流走，还挤
占了国内的市场空间，对
国产片形成威胁。张丕民
的这一番话在业内激起了
不少浪花，近日各界对合

拍片的讨论也越来越多。
根据张丕民的说法，今

后电影局将按照相关规定
严格审查报送上来的合拍
片，必须要满足三个条件：
中方出资比例一般不少于
三分之一；必须有中国演员
担任主要角色；需要在中国
取景。

未来合拍片将严审三大标准

《敢死队2》定分账大片身份
而《敢死队 2》的国内

出品方乐视影业总裁张昭
昨日向记者证实，《敢死队
2》虽然有中方投资，中国
演员加盟，但已确定将作
为进口分账片在国内引进
上映。他表示，对这一结果
并不感到意外，“从一开始
我们就没想过一定要享受
合拍片的待遇，乐视影业是
出品方之一，但是这部影片
在国内享受什么样的待遇
是政策问题，我们自然会
遵守相关规定，也非常理

解有关部门的考虑，这在
我们参与该片的一开始就
是很明确的”。

至于接下来将于 9 月
28 日登场的《环形使者》将
以何种“身份”上映，中国出
品方DMG则表示对此事暂
不回应。据知情人士透露，
DMG 接下来投资的《钢铁
侠 3》目前也面临“身份”尴
尬的问题，但由于距离上映
还有一段时间，片方还有按
照规定重新商榷的余地。
此外，按照张丕民所说的三

个标准来看，有周迅参演的
《云图》也欠缺条件——到
中国取景、中方投资至少达
三分之一（《云图》投资1亿
美元，中方投资 1000 万美
元），此前，该片中方投资新
原野公司的董事长裘先生
在接受媒体采访时就表示，
影片是否能成为“合拍片”，
还有待有关部门认定，不过
他 们 也 在 做 这 方 面 的 努
力。据悉，有中影等参与投
资的《太极侠》，获合拍片资
格的可能性较大。

争“合拍”分账比例是关键
为什么一些影片争抢

“合拍片”的身份呢？这实
际上和不同种类的影片的
票房分成比例有关。

在今年年初中美签署
电影备忘录之前，在中国上
映的好莱坞大片，美国片方

所 分 走 的 票 房 比 例 仅 为
13%，而现在的分账比例则
提升至 25%。即便如此，美
国片方仍想获得更大的经
济利益。与中国片方合作，
将影片“身份”定位为合拍
片之后，便可以不占据 34

部进口片名额，更可以按照
国产片的“福利”，享受 43%
的分账比例（《金陵十三钗》
也创下了 45%的国产片分
账比例），这也是为何现在
开始有大批合拍片出现的
关键因素之一。

■ 业内声音

只是进一步攻占中国市场
在今年的上海国际

电影节上，评委会主席、
法国导演让·雅克·阿诺
就曾直言，中美合拍片如
果一味以美国为主，只能
帮助好莱坞进一步占领
中国市场，后果不堪设
想，“他们来这里，纯粹是
为了赚钱”。

但吴宇森的搭档、制
片人张家振在电影节上对
合拍片走出去也不看好，

他认为以中国元素为主的
影片很难打入海外市场，

“我们以前有个戏叫《飞
虎》，讲美国飞行员在中国
的故事，拿剧本给美国人
看，他们告诉我，不希望有
那么多中国人在里面，因
为美国观众不爱看。其实
我很清楚美国人要什么，
他们可以拍‘万里长城’，
但要的是‘建万里长城来
对付外星人’”。

悲
观
派

■ 还有哪些合拍项目

之前几年，也有一些
很符合合拍片标准，且较
为成功的合拍片，其中

《功夫之王》《功夫小子》
是较为成功的典范。

近日，中美合拍的惊
悚片《大脚印》在京举行
发布会，该片由美国导演
伊桑·韦利执导，9月底将
在湖北神农架开机。影
片女主角已确定由英国
女星萨沙·杰克逊担任，
男主角的人选则还未公
布。中方制片人刘舜祥
表示，此次中美双方投资
各占 50%，从投资、演员、
制作团队和市场份额的
占有都是对等的，目前合
拍片的立项和相关手续
都已通过。

实际上，已经公布的
合拍片项目非常多，堪称

“风起云涌”。在今年举
行的上海国际电影节上，

《龙卷传奇》《藏地密码》
《成吉思汗》《重庆大轰
炸》《超能侠》《魔咒钢琴》
等合拍片纷纷被公布，据
悉国内的资金高达 20 多
亿人民币。而在4月举办
的第二届北京国际电影
节上，《孙子兵法》《封神
天下》等中美合拍 3D 巨
制也一并发布，引发极大
的关注。

本版采写/新京报记
者 孙琳琳

而在今年的戛纳电
影节上，华谊兄弟总裁王
中磊谈及合拍片时表达了
这样的观点，“在投资、创
作、制作上我们都不占据
主导的合拍片，对提高我
们各方面经验根本起不到
作用，这只是一种快速投
机行为，变相地高价收购
国内版权”。王中磊说：

“华谊刚接触合拍片时，
除了主演和中国元素方
面，中方投资也要求占到
一半”。而华谊对合拍片
的概念，则更注重于故事
跟中国的链接性，“即便
是合拍，也一定是以非常

理想的结合为前提，为了
投资而投资，华谊绝不会
做”。对于电影局将严审
合拍片，王中磊表示，管理
单位应该组织业内人士进
行讨论，制定出更加完善
和明确的相关管理条例。

乐视影业总裁张昭
则认为，中国电影一定要

“走出去”，但他认为目前大
家关心的内容并不是核
心问题，“我认为核心问
题是我们应该怎么融入
其核心创作和制作环节，
我们需要更专业，不能仅
仅从内容上讲合拍，而是
真正能够从研发开始”。

合拍可以但要理性且专业中
立
派

《云图》虽然有周迅参演，有中方1000万美元投资，但是否能作为合拍片上映还未知。


